
 
PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

SECRETARIA MUNICIPAL DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 
CONSELHO GESTOR DO PARQUE MUNICIPAL IBIRAPUERA 

 

ATA DA 158ª. REUNIÃO ORDINÁRIA DO 
CONSELHO GESTOR DO PARQUE IBIRAPUERA 

(Biênio 2017/2019) 
 
Local: Parque Ibirapuera Portão 7A - UMAPAZ 
Data: 09/08/2017 
Horário:  18h30min 
 

I. PAUTA 
● Leitura e aprovação da ATA da 157ª. Reunião Ordinária do                   

Conselho Gestor 
● Publicação das atas das reuniões do conselho gestor em sítio de                     

internet oficial da Prefeitura 
● Avaliação do relatório da administração do parque 
● Esclarecimentos adicionais sobre a reforma do campo de futebol                 

e melhoria na sinalização da pista de corrida 
● Apresentação do projeto de construção de cachorródromo 
● Introdução à iniciativa de recuperação do viveiro Manequinho               

Lopes 
 

II. REUNIÃO DO CONSELHO GESTOR 
● Leitura e aprovação da ATA da 157ª. Reunião Ordinária do                   

Conselho Gestor 
Heraldo Guiaro, diretor da administração do Parque Ibirapuera,               

procedeu à leitura da ata da 157ª. reunião do conselho Gestor.                     
Colocada  em votação, a ata foi aprovada por unanimidade. 
 

● Publicação das atas das reuniões do conselho gestor 
Foi sugerido pelo 2o. secretário, Juliano Adolfo Fenólio, que as atas                     

das reuniões do conselho gestor do Parque Ibirapuera sejam publicadas                   
no sítio de internet oficial da Prefeitura de São Paulo. O endereço                       
http://www.prefeitura.sp.gov.br/cidade/secretarias/meio_ambiente/par
ques/conselhos_gestores/, de responsabilidade da Secretaria do Verde             
e Meio Ambiente (SVMA), já concentra a publicação de atas de                     
diversos outros conselhos gestores de parques municiaipais. A iniciativa                 
foi aceita por unanimidade pelo conselho gestor. O diretor da                   
administração do Parque Ibirapuera irá consultar a SVMA sobre os                   
procedimentos para viabilizar essa divulgação e comunicar o conselho. 
 

● Avaliação do relatório da administração do parque 
Foi reforçada a deliberação da ata anterior para que a                   

administração do parque envie os relatórios de ocorrências com, pelo                   
menos, 1 (uma) semana de antecedência à reunião ordinária do                   
conselho gestor. Pelo pouco tempo prévio para avaliação do material                   
enviado pela administração, foi sugerido ao diretor de administração                 
do parque, Heraldo Guiaro, que resumisse os fatos relevantes ocorridos                   
em  julho/2017, tendo resultado na seguinte relação: 
. avaliação positiva da cooperação com a empresa Jani King para                     
zeladoria dos sanitários 
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. elogios à atuação da Guarda Civil Metropolitana no controle do                     
acesso e consumo de álcool por menores nas dependências do parque 
. reinauguração da fonte do lago marcada para 21/agosto, dia do                     
aniversário  do Parque Ibirapuera 
.  recuperação e doação de aparelhos de ginástica pela Dumper 
. providência, pelo Ilume, Departamento Municipal de Iluminação               
Pública, do conserto e ajuste da iluminação das quadras poliesportivas 
. plantação de árvore clonada a partir da figueira mais antiga da                       
cidade de São Paulo; será realizada na praça da Paz em 20/agosto;                       
também será instalado, ao redor da árvore, mobiliário urbano                 
confeccionado a partir de resíduos e restos de material obtidos no                     
próprio parque 
. esclarecimentos quanto ao aumento no índice de atendimento                 
médico em julho/2017, decorrente do maior número de frequentadores                 
em  função das férias escolares 
 

Também foi mencionada a expectativa pela conclusão do               
trabalho de elaboração de estudos de gestão, manejo e arquitetura                   
que irão subsidiar a modelagem do programa de concessão de                   
parques. A estimativa é que esse material seja entregue até 28/agosto                     
para a SP Parcerias. Porém, o conselho não terá acesso até que o                         
documento final seja tornado público, o que deve ocorrer próximo à                     
publicação do edital final para concessão dos parques, ainda sem                   
data definida. Esse material está sendo elaborado pelas 20 (vinte)                   
proponentes autorizadas pela prefeitura durante o processo de               
chamamento público relacionado à concessão dos parques             
municipais. A representante do CECCO citou a presença de empresa                   
fazendo levantamento, inclusive fotográfico, do local, inquirindo, por               
exemplo, a quantidade de banheiros existente no prédio. O diretor da                     
administração do parque orientou a comunicar o fato imediatamente à                   
administração do parque. A diretora de DEPAVE 01, Tamires Oliveira,                   
recomendou a participação dos membros do conselho gestor nas                 
respectivas audiências públicas. 
 

● Esclarecimentos adicionais sobre a reforma do campo de futebol                 
e melhoria na sinalização da pista de corrida 
Informada pela diretora do DEPAVE 01, Tamires Oliveira, sobre o                   

pedido do Conselho Gestor para que implantasse grama e garantisse a                     
conservação da área a ser permeabilizada em compensação pela                 
impermeabilização causada pela reforma do campo de futebol, a                 
empresa Nike não aceitou a solicitação alegando falta de orçamento.                   
Tamires fez outra proposição para remoção do material que cobre a                     
restante da ciclovia infantil utilizada na compensação, não tendo sido                   
aceita pela Nike igualmente por falta de orçamento. 

O conselho gestor do Parque Ibirapuera deliberou,             
unanimemente, por reiterar a necessidade de uma intervenção para                 
não deixar o piso permeabilizado exposto, podendo trazer risco aos                   
frequentadores e danos ao local. Foi citado possível impacto negativo à                     
imagem da empresa por entregar um projeto incompleto, denotando                 
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descompromisso com o parque a partir de uma interpretação literal da                     
compensação pela impermeabilização da área do campo de futebol.                 
Tamires vai fazer chegar ao conhecimento da empresa Nike a posição                     
do conselho gestor, com o compromisso de obter uma resposta até a                       
data prevista de entrega da obra, programada para 20/agosto/2017. 

Também serão enviados, por e-mail aos membros do conselho, o                   
projeto completo de cooperação, que inclui a sinalização das pistas de                     
corrida, com um comparativo das placas a serem instaladas pela Nike                     
com os padrões do parque. Foi solicitada atenção com a marcação                     
das pistas de corrida no trecho da ladeira da preguiça. A administração                       
do parque informou que as barreiras para prática do skate serão                     
recolocadas ao término do serviço de sinalização das pistas. 
 

● Apresentação do projeto de construção de cachorródromo 
A empresa BRF apresentou projeto para implementação de               

cachorródromo em 5 parques municipais na cidade de São Paulo. O                     
material detalhado será enviado por e-mail pela diretora de DEPAVE 01                     
aos membros do conselho gestor do parque. Entretanto, os prazos para                     
apresentação de considerações ao projeto precisam ser realizadas               
com brevidade, pois as análises já estão avançadas pelos outros órgãos                     
da prefeitura. Dessa forma, o conselho gestor deliberou reunir-se                 
extraordinariamente em 16/agosto/2017, às 18h30, nas dependências             
da UMAPAZ, para apresentar suas reivindicações ao projeto. 

A GCM já se antecipou e solicitou que seja realizado pela BRF um                         
trabalho de esclarecimento junto aos frequentadores sobre regras e leis                   
quanto ao uso de guia e focinheira, conforme a raça dos cães. 

A diretora do DEPAVE 01 informou que foi realizado chamamento                   
público para identificar outros interessados, mesmo com escopo               
reduzido de parques envolvidos, mas que não houve outras propostas.                   
Ela também esclareceu que recebeu os detalhes do projeto final                   
apenas em 09/agosto/2017, já tendo iniciado as primeiras análises                 
técnicas. Foram informadas todas as etapas previstas em lei para tal                     
tipo de parceria. 

Uma importante iniciativa proposta pelo conselho e acatada               
pela diretora do DEPAVE 01 foi a entrega de um plano diretor do Parque                           
Ibirapuera pelo conselho gestor para que ela pudesse ter um catálogo                     
de projetos a oferecer à iniciativa privada. Isso garantiria a                   
implementação de melhorias dentro de um contexto mais amplo para                   
o parque. O conselho solicitou à administração do parque o envio do                       
plano diretor vigente para análise e apontamento de melhorias e                   
posterior envio ao DEPAVE 01. 

 
● Introdução à iniciativa de recuperação do viveiro Manequinho               

Lopes 
A empresa Flora, fabricante do sabonete Francis, apresentou um                 

projeto preliminar para recuperação das estufas e estufins do Viveiro                   
Manequinho Lopes, bem como ações educativas envolvendo plantio,               
inclusive de espécies distintas das cultivadas no local. Como a iniciativa                     
envolve construções tombadas pelo patrimônio histórico, há ainda               
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muitos aspectos a serem detalhados antes de qualquer intervenção,                 
posto que pouco foi possível esclarecer junto à diretora de DEPAVE 01. 

A empresa irá instalar, ainda, 8 canteiros floridos no parque com                     
indicação  para chegada até o viveiro. 

O valor estimado a ser investido pela empresa Flora é de R$ 1,5                         
milhão. Os poucos dados indicam que a contrapartida, a princípio, é o                       
plano da comunicação visual do viveiro, que apenas alteraria o                   
patrocinador. O conselho aguarda o envio do material conforme as                   
etapas do projeto forem sendo esclarecidas e aprovadas pelos órgãos                   
competentes, seguindo para o conselho gestor por intermédio da                 
diretora de DEPAVE 01. Assim, o conselho poderá se manifestar mais                     
apropriadamente a respeito de esclarecimentos ou pedidos             
relacionados ao projeto. 

Como parâmetro de benfeitorias que poderiam ser sugeridas à                 
empresa Flora, foi recomendado, por uma das conselheiras, a visita ao                     
Instituto Plantarum na cidade de Nova Odessa a fim de conhecer o seu                         
projeto de jardim botânico. 
 

Nada mais havendo a tratar, o Coordenador do Conselho Gestor,                   
Heraldo Guiaro encerrou os trabalhos da 158ª. Reunião Ordinária do                   
Conselho  Gestor do Parque Ibirapuera às 20h30min.  
 

Estiveram presentes os conselheiros que assinaram a Lista de                 
Presença, constante como ANEXO 1 desta Ata. 
 
São Paulo, 09 de agosto de 2017. 
 
 
_____________________________________ 
Heraldo Guiaro 
Diretor da Divisão Técnica de Administração do Parque Ibirapuera 
Coordenador  do Conselho Gestor 
 
 
_____________________________________ 
Moacyr Neuenschwander Junior  
CBHP - 1º. Secretário 
 
 
_____________________________________ 
Juliano Adolfo Fenólio 
Frequentador  - 2º. Secretário 
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